
西濃県務所 振興防災課 振興防災係
家庭教育推進専門職 酒井
電話：０５８４－７３－１１１１ ＜内線２１２＞

    E-mail : sakai-toshinori@pref.gifu.lg.jp

西濃地区家庭教育応援通信 Ｎｏ４ 令和７年６月20日発行

家庭教育についての
相談はこちらまで。
お待ちしています。 家庭教育応援通信

平成６年度バックナンバー

「オンデマンド研修」よもやま話

コロナ禍以前のリーダー研修会は、
西濃１１市町の家庭教育学級担当者が
一堂に会し、「家庭教育学級について
の講話・小・中・幼保の実践発表・グ
ループ交流会」を行っていました。全
３時間の研修会で、発表する園・学校
は１年前から発表の準備をしてきまし
た。会場となる市町は250人が分科会
を行う会場の設営に追われました。西
濃地区は細長いため、会場への移動に
時間がかかりました。市でバスを
チャーターしたところもあります。
また、家庭教育学級担当者が決まる

時期が市町によって違うため、５月の
開催では、すでに家庭教育学級の計画
はほぼ決まっているところもあり、年
度末や４月に入ってすぐの開催の要望
がありました。
オンデマンド研修は、保護者の実践

発表の負担を減らし、新しく家庭教育
学級の担当となる方の不安を解消する
情報をできるだけ早く届ける目的で始
まりました。

令和７年度 西濃地区家庭教育リーダー等研修会

アンケート結果 アンケートにご協力いただき、ありがとうござ
いました。ご意見、ご感想を受けて、来年度の方
向を検討してまいります。

小中

幼保

「みんなで家庭教

育！」のプレゼン

動画はいかがでし

たか。

「持続可能な家庭

教育学級をめざし

て～５つの型とお

役立ち情報～」の

プレゼン動画はい

かかでしたか。

「持続可能な家庭

教育学級をめざし

て～『話そう！語

ろう！わが家の約

束』運動～」のプ

レゼン動画はいか

がでしたか。

「持続可能な家庭

教育学級をめざし

て～地域とつなが

る家庭教育～」の

プレゼン動画はい

かかがでしたか。

今回の配布資料は

いかがでしたか。

このような「オン

デマンド配信」に

よる研修はいかが

でしたか。

ア）満足 48.7% 51.9% 50.0% 48.7% 46.8% 55.8%

イ）おおむね満足 48.1% 44.9% 46.8% 47.4% 47.4% 39.7%

計 96.8% 96.8% 96.8% 96.2% 94.2% 95.5%

オンデマンド研修

【オンデマンド研修 主な意見】
 オンデマンド研修の利便性
 自分の都合の良い時間に視聴できて助かった、受講しやす
かった（例：家事・育児・仕事の合間に視聴できる）… 18件

 初めてでも分かりやすく、内容が理解しやすかった… 5件
 オンデマンド形式を今後も続けてほしい… 3件

 内容の分かりやすさ・資料の充実
 動画や資料が分かりやすく、具体例が参考になった… 10件
 他校・他園の取り組み紹介が参考になった… 9件
 家庭教育学級の目的や意義が理解できた… 4件

    家庭での実践・親子の関わり
 親子の会話やふれあいの大切さを再認識した… 6件
 家庭での取り組み（例：我が家の約束、親子活動）に活かし
たい… 5件

 PTA・学校の教育活動への活用
 PTAや子ども会の活動に活かしたい… 4件
 年間計画作成や役員活動の参考になった… 3件

 気づき・学び
 家庭教育の重要性や課題に気づかされた（例：家庭の不和、
支援の必要性）… 3件

 ボランティアや地域とのつながりの大切さを感じた… 2件

※動画の長さ、テンポ、音声の強弱、内容の重複、動画配信の時期、資料の内容などを検討・修正してい
きます。

https://www.pref.gifu.lg.jp/page/361451.html
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【会場研修 アンケートより】 アンケート回収率：75.8%

西濃４郡のリーダー研修会は、各サテライト会場に
集まり、交流しました。

養老郡（養老町）、不破郡（垂井町・関ケ
原町）安八郡（神戸町・輪之内町・安八町）
揖斐郡（揖斐川町・大野町・池田町）は、
それぞれの郡の中間に位置する垂井町、安八
町、揖斐川町をサテライト会場とし、西濃県
事務所とオンラインで結び、午前は幼保、午
後は小中で、園・学校の担当者と保護者が集
まり、熱心に年間計画を交流しました。

参加者

（人） 園・学校 保護者 園・学校 保護者 園・学校 保護者

幼保 14 12 10 12 8 16

小学校 15 15 9 10 17 24

中学校 4 6 4 3 6 7

33 33 23 25 31 47
合計

66 48 78

垂井町サテライト会場 安八町サテライト会場 揖斐川町サテライト会場

揖斐川町サテライト会場
 会場の2画面表示などの改善が好評。
 子どもと保護者が楽しむことができる家庭

教育学級の開催についてなど、活発な議論
が行われた。

 無料講習や講師の情報の要望あり。

垂井町サテライト会場
・親子のコミュニケーションや保護者どうしの
つながりをどう作るかなど、活発に交流でき
た。
・グループ間の声が聞き取りにくいという課題
あり。

安八町サテライト会場
 昨年度より広い会場を準備していただいた安
八町の運営に感謝の声。

 PTAの廃止、有志での家庭教育学級、参加す
る保護者の負担感などについて、他町との交
流が活発だった。

 会場のWi-Fi環境に課題あり。

交流をされた方のアンケートからは、「参考になった」「よかった」「有意義」「楽しい」
「感謝」など満足の言葉がたくさんありました。特に、「他校の取り組みが参考になった」
「交流できてよかった」といった声が多く、交流と情報共有の価値が高く評価されました。

課題としては、時間配分（交流時間の確保）、小中別のグループ編成、交流の際の持ち物の
目的の明確化などがありました。来年度に向けて検討していきます。

全体
市町合同開催

サテライト会場開催

少人数グループによる交流

会はいかがでしたか。

今回の配付資料はいかが

でしたか。

今回、大垣市と海津市は各市の

会場、その他は郡ごとにサテラ

イト会場で行いました。このよ

うな会場開催による研修はいか

がでしたか。

ア）満足 68.3% 53.2% 59.7%

イ）おおむね満足 31.7% 46.0% 38.1%

計 100.0% 99.3% 97.8%

ア）満足 67.5% 48.8% 72.5%

イ）おおむね満足 32.5% 51.3% 27.5%

計 100.0% 100.0% 100.0%

小中

幼保
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授業参観・講演会の機会に、登下校の
見守りをお願いしています。

皆さんの園・学校の家庭教育学級も紹介させてください。
リーダー研修会後に出していただきました「家庭教育学級年間計

画」をもとに訪問取材を始めました。
「こんな楽しいことを計画しているよ。」「こんな工夫をしている
よ。」などの情報がありましたら、ぜひ、お声掛けください。
同じ家庭教育学級を企画している皆さんに紹介したいと思います。

西濃県事務所（酒井）

℡0584-73-1111  内線212

Sakai-toshinori@pref.gifu.lg.jp

mailto:Sakai-toshinori@pref.gifu.lg.jp


大垣市教育委員会

岐阜県では、家庭の教育力の向上と地域社会全体で
の子育ての推進を目的として、企業や事業所と連携し
ながら、子育て中の親だけでなく、これから親になる
従業員、子育てが一段落した従業員、管理職など幅広
い層への家庭教育研修会を開催しています。
大垣市教育委員会では、毎年、留守家庭児童教室の

指導員の研修会を行っています。日頃児童と関わりの
深い仕事をしている指導員を対象とした講話内容は、
家庭での子どもとのかかわり方という家庭教育の内容
と同じです。また、大人同士の関係づくりにも共通す
るものです。
企業だけでなく、市町の行政や各種団体で行われる

研修も、企業内家庭教育研修の対象ですので、そうし
た場がありましたら、ぜひお声かけください。

市町主催の研修会や各種団体で行われる
研修会の講師の選定、講師派遣も無料で行
います。
西濃県事務所（酒井）にお電話
ください。
℡0584-73-1111 内線212

【アンケート結果】

日 時：令和６年１１月２２日（金）
９：３０～１１：００

対 象：留守家庭教室指導員（６２名）
テーマ：心に伝わる言葉

～子どもとのかかわりの糸を結ぶ～

講 師：西濃県事務所

家庭教育推進専門職

酒 井 俊 亘

企業内家庭教育研修

【参加者の感想】
• 「安全に過ごさせたい」という思いが強く、周りに

迷惑をかける行動には、叱責の言葉をかけてしまう
自分を反省しました。大きな心で子どもに（大人に
も）接していかねばと再認識できました。今日、こ
れから職場へ行く私は変われそうです。

• まさに今、３年生の子どもの対応で、どうやってほ
めて育てようか考え中だったので、とても勉強にな
りました。今日の研修を生かし、午後からの子ども
との対話に参考にさせていただきます。

• 「聴く・共感」が苦手ですが、話してくれたことへ
の感謝の気持ちで聴けば何かが変わるのかなと感じ
ました。

• 「息抜く力は、生き抜く力」「イヤなことは思い込
みではないか」と考えることで、笑顔で楽しく仕事
ができれば良いなと思い、少し気持ちが楽になりま
した。

• 「他人と過去は変えられないが、自分と未来は変え
られる」という言葉をふだんから心に留めておきた
いと思いました。自分の見方・考え方、態度を変え
ることに柔軟でありたいです。まず、普段、ついつ
い出てしまう否定的な言葉を肯定言葉に直すことか
ら心がけたいです。子どもたちへの共感・傾聴を、
忙しくても忘れずに対応したいと思いました。

• おもしろく、話に引き込まれました。その中に押さ
えておかなければならない大切なワードがたくさん
含まれていて、とても良い時間を過ごせました。

• ユーモアを交えた穏やかな話し方で講義を進めてく
ださり、内容がとても理解しやすかったです。

• 非常に分かりやすく、子どもたちにどう接し、どの
ような声かけをすべきか具体的な話が聞けたこと、
ありがたく思います。

• 今日の講話は、実践例もエビデンスもあり、また、
多様に考えさせられる内容で、聴者が自分に合った
関わり方を選択して、再思考できるのではないかと
思います。

【主催者様の声】
留守家庭児童教室を運営するにあたり、配慮を必要

とする子どもとの関わりについて、すぐに実践できる
有意義なテーマと内容でした。参加した指導者からは、
「今日から実践してみる」「学習していたことを再認
識できた」といった声がありました。

たいへん良い おおむね良い あまり良くない 良くない

81% 19% 0% 0%

企業で家庭教育についての研修を実施することについてどう思いますか。

必要である
どちらかというと

必要である
あまり必要はない 必要ない

66% 32% 2% 0%

本日の研修テーマと内容についてどう思いますか。

市主催の研修会で学ぶ
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